
董建華在會議作總結發言時表示，今
年是中國改革開放40周年，過去40年來，
國家每五年有一個計劃，還有策略、政策
、時間表，有團隊執行這些大方向，國家
改革開放40年來的成就，是全世界都想不
到的。他又說，目前，中國是世界第二大
經濟體，未來前途也有非常清晰的大方向
， 「國家擁有今天的地位，而且看到非常
光明的明天，我們真是非常驕傲的。」

讓港人對國家成就感驕傲
「這些成就是來自中國特色社會主義

、來自中國共產黨的領導。」董建華指出
，中共十八大以來，國家面對很多挑戰，
將大局穩定下來，這令人感到非常光榮。
他希望，每個香港人都了解，在黨的領導
下，中國才會有今天的地位。 「我們在香
港實在是講得不夠。」董建華說，政協委
員是社會精英，應多向香港市民講解國家
的發展形勢，及全世界如何看中國，一方
面可讓港人對國家發展成就感到驕傲，另
一方面促進香港與內地融合。香港未來要
充分理解國家，參與到國家的發展中。

另一組召集人是全國政協主席團成員
唐英年、李澤鉅和陳馮富珍。討論時，多
個委員都回應了全國政協主席俞正聲在工
作報告中提到的深做細做港澳青少年工作
的要求。

民建聯主席李慧琼建議，內地的銀行

系統接受香港人開戶口的時候，能用香港
的地址，然後讓他們擁有支付寶戶口，讓
港人在內地生活，像內地人一樣方便。

旅發局主席林建岳表示，委員可以推
動更多香港青年到內地學習和考察，並以
自身經驗向青年介紹國家發展和國策。

專業及資深行政人員協會創會會長容
永祺建議增加讓香港學生到內地學習的名
額，了解國家發展，並鼓勵內地企業給予
年輕人更多工作機會。

「一帶一路」 國際研究院（香港）院
長王貴國認為，各界在推動相關工作時，

要針對青少年的特點，例如推廣中國傳
統文化時，結合青少年較感興趣的當代
文化。

香港福建社團聯會副主席施清流指出
，政協委員要充分利用各自的平台和資源
，在經貿、文化、教育等多個方面做深做
細青少年工作，讓香港青少年增加對國家
歷史文化和國家發展的認識。

香港義工聯盟常務副主席王明凡認為
，國家和特區政府有關部門可協同合作，
建議通過資金、項目等大力支持香港的愛
國愛港社團發展，培養青年接班人，壯大
愛國愛港力量。

樹仁大學校董龍子明指，香港各界有
必要加大力度引導青少年認識祖國，特別
是做好校園工作，幫助學生放開懷抱認識
國家新面貌。

另外，高鐵 「一地兩檢」和粵港澳大
灣區也是委員集中關注的議題。東海集團
董事長黃楚標表示，在涉及特區與內地事
件中，要更好發揮政協委員作用，例如 「
一地兩檢」問題上，香港的委員應發揮專
業權威人士的作用，向市民解釋具體安排
是為方便兩地居民。

香港中文大學工程學院副院長黃錦輝
指出，香港利用大灣區的機遇發展創科已
是刻不容緩之事，建議兩地設置統一的創
科政策籌委會，將香港的 「上游」成果優
勢和深圳 「中下游」研發條件相配合。

陳斯喜：
應思考國安法在港落地

【大公報訊】記者石璐杉北京報道：全國人
大代表、澳門中聯辦副主任陳斯喜指出，國家安
全法在香港的 「落地」情況，是值得思考的問題
，中央對這方面的態度亦非常明確。全國人大代
表、港澳辦前主任王光亞表示， 「港獨」和 「自
決」在本質上無區別，都是違反基本法。

陳斯喜在北京出席第十三屆全國人大第一次
會議預備會前向傳媒指出，澳門在落實 「一國兩
制」和基本法方面堅決有力，成效明顯，堅決遏
制打擊任何可能分裂國家的行為，所以澳門無出
現類似鼓吹獨立的情況，澳門好的形勢應長期保
持下去。但他同時指，有一些外部勢力試圖將 「
港獨」思潮引入澳門，雖然澳門形勢比較好，但
亦不能放鬆，要始終保持高度警惕，要 「露頭就
打」。陳斯喜表明，國家安全法在香港的 「落地
」情況，是值得反思和思考的問題，中央對這方
面的態度亦非常明確。陳斯喜又說，澳門推動《
國歌法》立法工作進展順利，相信《國歌法》能
在澳門得到較全面落實。

王光亞則在會前被問及早前有自決派人士未
能參加立法會補選的問題，他說，任何事情都要
依法辦事，如果違反基本法和 「一國兩制」，相
信香港市民都知道應該如何處理。
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趙樂際寄語理透情真 港澳委員自當履職盡責

昨日，中共中央政治局常委、中央紀委
書記趙樂際參加了全國政協港澳聯組的討論
，在聽完12位委員的發言後，趙樂際書記希
望新一屆港澳政協委員要繼承和發揚愛國愛
港愛澳的光榮傳統，發揮雙重積極作用，在
新時代加快推動港澳融入國家大局、維護港
澳長期繁榮穩定和參與國家建設等方面做出
更大貢獻。他還結合 「一國兩制」實踐的情
況，以及港澳政協委員的職責使命，談了四
點希望。

綜觀趙樂際書記的講話，站位高、視野
寬、接地氣，說理透徹，情真意切。港澳政
協委員自當在推進 「一國兩制」實踐中履職
盡責，在參與國家事務和香港事務中，發揮
好積極作用。

在大是大非面前，堅持正確導向
趙樂際書記希望全國政協港澳委員，要

帶頭學習宣傳貫徹憲法、基本法和 「一國兩
制」方針，帶頭支持特區政府和行政長官依
法施政，當好民眾和政府之間的橋樑和紐帶
。在涉及維護國家主權、安全和發展利益的
原則問題上，港澳委員必須旗幟鮮明、立場
堅定，發揮好導向作用。

「一國兩制」下的香港，應該如何與祖
國內地相處？儘管香港已經回歸20年，行了

「成人禮」，但這個問題，並非所有的港人
都認識清楚、把握得當。在香港，長期存在
一些錯誤的認識：有人認為，除了國防和外
交，中央不應干涉香港的其他事務；有人認
為，香港和中央是 「平起平坐」的關係；有
人認為，憲法關於國家安全的條款對香港沒
有約束力；有人認為，香港的高度自治權源
於英國人的饋贈，而非中國中央政府的授權
。諸如此類的錯誤認識，至今仍盤踞在一些
人的腦海中。由於在這些重大原則問題認識
錯誤，給 「港獨」勢力的泛起提供了空間，
一些毫無法理依據的荒唐言行有了一定市場
，特區政府和廣大愛國愛港人士的正義之舉
，反而受到非議。這是香港社會一個特殊的
現象。

港區政協委員是民眾和政府之間的橋樑
和紐帶，理應帶頭學習宣傳憲法、基本法和
「一國兩制」方針，引導香港民眾把握好 「

一國」和 「兩制」的關係，讓人們理解 「一
國」是根本、 「兩制」是枝葉，本固才能枝
榮；理應引導香港市民嚴格依照憲法和基本
法辦事，讓人們理解國家憲法和香港基本法
共同構成了香港的憲制秩序，依法治港的關
鍵，是依照憲法和基本法治港；理應引導香
港市民把中央對香港的全面管治權與保障香
港的高度自治權有機結合起來，二者並不是
對立的關係，而是互補的關係。政協委員只
有在這些重大原則問題上堅持正確導向，主
動發聲，有所作為，才能算是稱職。

趙樂際書記希望港澳政協委員，要積極

宣傳十九大精神、宣傳過去五年黨和國家事
業發展取得的歷史性成就、發生的歷史性變
革，宣傳黨和國家的大政方針，宣傳和弘揚
中華優秀傳統文化，宣傳港澳地區繁榮發展
取得的成就，進一步凝聚社會共識。

在眾聲喧嘩中，凝聚社會共識
過去五年，中國的發展變化舉世矚目。

「中國為什麼能？」 「中國共產黨為什麼能
？」已成為世界許多國家政要思考的問題，
特別是發展中國家，更渴望了解 「中國崛起
」背後的秘訣。但在香港，總有一些人戴着
「有色眼鏡」看待祖國內地，對中共的執政

業績視而不見，對內地的問題故意放大，對
本港的愛國愛港人士肆意 「塗紅」、 「抹黑
」。這種不準確、不全面、不客觀、不公正
的社會輿論，無論是對於國家的發展，還是
香港的發展，都形成了巨大的 「負能量」。
認識的偏差，往往造成行動的偏差，在世界
經濟發展動能不足、許多國家爭相搭乘 「中
國快車」的時候，這種輿論若充斥坊間，將
使香港反應遲鈍、錯失機遇。

在推進國家發展中，多獻務實良策
全國政協委員都是來自各界的精英人士

，視野開闊，思考深邃，理應在眾聲喧嘩中
發出自己的聲音，凝聚社會共識，推動港澳
盡快融入國家大局，搶抓「一帶一路」、大灣
區建設等歷史機遇，為持續發展奠定基礎。

趙樂際書記希望港澳政協委員，要着眼

國家發展全局，圍繞統籌推進 「五位一體」
總體布局和協調推進 「四個全面」戰略布局
、實施國家重大戰略、打好 「三大攻堅戰」
、實現高質量發展和建設現代化經濟體系、
保障改善民生等獻計出力，多建睿智謀事之
言、多獻務實管用之策。

祖國內地的改革開放已進入第40個年頭
。40年間，香港各界為內地發展獻計出力，
發揮了重要的推動作用，特別是珠三角地區
的發展，更是得益於香港的人才、資金、技
術和產業轉移帶來的正效應。今天，把香港
與內地相比較，香港在許多方面仍有不可替
代的獨特優勢。比如，紐約、倫敦和香港並
稱為 「世界三大金融中心」，香港在金融領
域的經驗，足以給內地防控系統性金融風險
提供借鑒；又比如，香港在國際仲裁方面擁
有龐大的專業人才隊伍，仲裁結果也得到了
世界上百餘國家的認可，隨着祖國內地海外
貿易額的不斷擴大，香港完全可以在這個領
域助一臂之力。

在一國兩制實踐中，壯大愛國力量
港澳政協委員參與國家事務的決策，理

應依據自己的專業優勢，為國家的經濟發展
、民生改善、社會保障等方面多建睿智謀事
之言、多獻務實管用之策，推動國家的繁榮
富強。

趙樂際書記希望港澳政協委員，要着眼
發展壯大愛國愛港愛澳力量，團結引導港澳
同胞增強國家意識和愛國精神，重視做好青

少年工作，使愛國愛港、愛國愛澳光榮傳統
薪火相傳，使 「一國兩制」深入人心、 「一
國兩制」事業後繼有人。

「一國兩制」是基本國策，不是權宜之
策。中共十九大又將 「一國兩制」列為堅持
和發展中國特色社會主義的基本方略之一，
「一國兩制」在國家大局中的地位更加重要

。偉大的事業需要重要的力量來持續推動。
因此，兩個特區都需要不斷壯大愛國力量，
特別是壯大青年中的愛國力量。不可否認，
由於國民教育的失誤，香港回歸後成長起來
的一代年輕人，國家意識、民族意識普遍淡
薄，個別人甚至淪為境外某些勢力的 「玩寵
」，為 「自決」張目，為 「港獨」造勢。那
些漏洞百出的所謂 「香港民族論」、 「城邦
自治論」，竟然也被他們所接受，讓人匪夷
所思！

港澳政協委員既是思想高地上的明白人
，也是實踐戰場上的引領者，理應幫助年輕
人走出 「思想迷霧」，幫助年輕人解決現實
難題，關注他們的成長、成才，讓他們真心
認同 「一國兩制」，自覺成為 「一國兩制」
事業的推動者。

國家的發展進步，港澳的繁榮穩定，都
需要港澳委員的智慧和力量。趙樂際書記的
四點希望，闡明了港澳政協委員的發力點，
啟迪港澳政協委員拓展思路，聚焦熱點，積
極建言獻策，履行神聖使命。

本文作者為新一屆港區全國政協委員、
中國和平統一促進會香港總會常務副會長

大公報記者
文軒、石璐杉北京報道

全國政協十三屆一次
會議昨日舉行小組討論，
審議全國政協常委會工作
報告及提案工作情況報告
，124名香港特邀委員分成
兩組進行小組會議，並開
放給傳媒採訪。其中一個
港區小組會議由大會主席
團常務主席、香港特區首
任特首董建華主持。董建
華說，香港剛回歸時，顧
全的是不要出事，讓 「一
國兩制」 安定下來，所以
人大和政協的位置就 「往
後退一下」 ，但現在這個
情況應該改變，政協委員
應多向香港市民講解國家
的發展形勢。

董建華：讓港人了解國家發展
勉港區委員多講解 促進兩地融合

【大公報訊】
記者李淇北京報道
：第十三屆全國人
大第一次會議昨早

召開預備會議，選舉
了由190人組成的大會主席團。
港區全國人大代表中有兩人入選
，包括港區全國人大代表譚耀宗
以及代表團團長馬逢國，而港澳
辦主任張曉明、中聯辦主任王志
民亦在名單內。按照慣例，港區
全國人大代表團團長以外另一名
人選，將成為全國人大常委會委
員，但仍有待投票決定。譚耀宗
表示，若能參加全國人大常委會
工作是很大的榮幸，會感到任重
而道遠，又希望藉自己參與
基本法起草工作時的經驗，

為國家作出貢獻。

譚耀宗：
藉基本法起草經驗作貢獻

▲另一組召集人是全國政協主席團成員
唐英年、李澤鉅和陳馮富珍

大公報記者何嘉駿攝
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